

Boletín Número 19  
Toluca, México, a 26 de noviembre de 2013.

## **EN EL PROGRAMA DEL IEEM REFLEXIONAN SOBRE LA FORMACIÓN DE LA ÉLITE POLÍTICA**

- El Consejero Electoral del IEEM, Juan Carlos Villarreal Martínez, abordó los aspectos más relevantes de su libro de reciente publicación titulado “La formación y características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México (1996-2012)”.

En un ambiente plural generado por la propia alternancia política, el poder regresa a los Estados y, por ende, los gobernadores tienen libertad para tomar decisiones y establecer equilibrios muy importantes, por lo que las fuerzas locales logran tener autonomía y empiezan a crecer, por ello, en este contexto, los partidos políticos requieren de la presencia de verdaderos liderazgos locales, estructuras territoriales y gente que se organice en campo, explicó Juan Carlos Villarreal Martínez, Consejero Electoral del Instituto Electoral del Estado de México, durante su participación en el programa de televisión del IEEM, “Entre Todos”.

Con la conducción de la periodista Guadalupe Juárez, Villarreal Martínez abordó los aspectos más relevantes del libro de su autoría titulado “La formación y características de la élite priista contemporánea: el caso del Estado de México (1996-2012)”, el cual fue recientemente publicado y del que refirió es producto de un exhaustivo trabajo académico que contiene un amplio análisis que busca comprender la evolución de las élites políticas en el Estado de México, sus antecedentes, los valores que siguen, la manera en que construyen consensos, así como la forma de organización que han establecido entre 1996 y 2012.

Destacó que a lo largo de su investigación se generó una importante base de datos que concentra a 70 mil candidatos de todos los partidos políticos, lo que le permitió observar que era necesario focalizarse metodológicamente en el caso del PRI para indagar cuántos de éstos pasaron a algún Gabinete, y encontró que fue un porcentaje muy bajo, lo que manifiesta que no necesariamente hay una vinculación entre la élite que gana elecciones y el gobierno, demostrando la falta de experiencia que existe para formar cuadros de gobierno.

Aunque, dijo, esto muestra también la presencia de dos grandes grupos dentro de la élite priista: unos que son especializados y conforman la Administración Pública y otros que son líderes locales, cuyo papel es ganar elecciones y dar resultados, estableciendo valores que se reproducen en actos protocolarios y, al mismo tiempo, son parte de una formación cultural que evidencia una gran cohesión política al seguir

principios de lealtad y disciplina, mismas que se aprende de generación en generación, y acciones que se desarrollan acompañadas de gestoría para lograr tener arraigo local.

Villarreal Martínez aseguró que su hipótesis era determinar ¿qué tanto los partidos políticos forman cuadros para integrar gobiernos? y se pudo determinar que el Estado de México no se distingue por eso, pues existe una enorme rotación de actores en la élite priísta, pues lo que buscan es ganar y mantenerse en el poder; así, en un proceso de apertura democrática, la clase política local aprendió a convivir con la oposición y a manejar el consenso para tener una relación de intercambio que le permitió, siendo minoría, mantener el control de la Cámara de Diputados Local bajo esas condiciones, situación que poco se menciona pero que es importante resaltar.

Agregó que eligió el periodo de estudio de 1996 a 2012 porque es una etapa en la que se registró una mayor pluralidad y apertura política, además de que se pueden encontrar mejores datos. El Consejero Electoral del IEEM acotó que el texto se apoya también en las principales teorías que han estudiado a las élites políticas.

El programa del IEEM “Entre Todos” es un espacio de difusión en el que se abordan los temas bajo un formato abierto al diálogo y al debate, el cual se transmite cada lunes a las 22:00 horas por las señales de Mexiquense TV (Canal 12 Jocotitlán, Canal 34 Coacalco, Canal 12 Tejupilco, 146 de SKY, 134 de Cablevisión, Canal 12.1 HD y vía internet por <http://tvmexiquense.mx>), y en la página de internet del Instituto [www.ieem.org.mx](http://www.ieem.org.mx), el público interesado puede consultar, ver y descargar las emisiones anteriores.

“Entre Todos” busca ofrecer información y contenidos que coadyuven en la tarea permanente para la construcción de ciudadanía, como parte de algunos de los objetivos que se impulsan desde la Comisión de Promoción y Difusión de la Cultura Política y Democrática, presidida por el Consejero Electoral, Arturo Bolío Cerdán e integrada por los consejeros, José Martínez Vilchis y Juan Salvador V. Hernández Flores; así como de los fines de la Comisión de Acceso a Medios, Propaganda y Difusión que preside el Consejero Electoral, Juan Carlos Villarreal Martínez e integran los Consejeros, José Martínez Vilchis y Jesús Jardón Nava.

**Atentamente**

**“Tú haces la mejor elección”**

**Unidad de Comunicación Social**